

fuerza de su dialéctica y la pasmosa fecundidad de su inteligencia, no amenguada, antes bien acrecida con los años que tanto caudal de ciencia y de experiencia le han hecho atesorar.

Su pasmosa actividad ha hecho que, al mismo tiempo que acudía á las múltiples atenciones que solicitaban su ingenio y sus importantes cargos, produjera su inteligencia las siguientes obras: *Elementos del Arte de los Apóstolos. Defensa de Hipócrates y del Vitalismo. La Reforma Médica. La Medicina General. Patología General. Bosquejo de la Ciencia Viviente. La Filosofía de la Naturaleza*, é ininidad de memorias y de artículos, difíciles de enumerar; tantos y tan buenos ha trazado su bien cortada pluma para servir de pequeño desahogo á su privilegiado cerebro, verdaderamente plétórico de ideas y ciencia!

Por último, ha traducido numerosas obras de Medicina, pues su vasta inteligencia, no satisfecha con el estudio constante, ni con la fiebre de producción que caldea y enrojece su cerebro, ha necesitado sin duda para su refrigeración y á manera de descanso, espaciarse por los dilatados campos científicos entresacando de ellos lo que le ha parecido útil y conveniente, para ofrecerlo como pasto á la anhelante y voraz curiosidad científica de la juventud médica española, de la que siempre fué amante y decidido protector y sabio maestro.

Empero no bastan estos hechos insuficientes, recogidos al azar, expuestos sin orden ni método por la falta de datos necesarios para agruparlos cronológicamente y valerlos con arreglo á su época; no bastan, nó, estos hechos escueto, para poder formar un juicio ni remotamente aproximado de la gran valía, del gran renombre, de la alta significación, de la gran figura que con torpe pincel tratamos de bosquejar. No en manera alguna. Esta tentativa para esbozar tan solo los incompletos apuntes biográficos que hemos podido adquirir, no puede servir para conocer al grande hombre del que solo podemos nosotros ofrecer un mal boceto delineado con carbon por torpe mano y lejos del original de quien habíamos de copiar la semejanza, de la cual solo hemos podido utilizar insignificantes rasgos archivados en nuestra memoria, en cuyo alcázar se eleva su imagen como en templo vivo para ofrecerle el culto de nuestro respeto, nuestra admiración y nuestro cariño.

Tanto cuanto dista el mal boceto del verdadero cuadro, cuanto se diferencia la fotografía del original, á pesar de su semejanza, mucho más se aleja este esbozo de la realidad viva y palpante del bellísimo colorido que con simpáticas tintas colorea el original cuadro que á la naturaleza le plugo formar, dando encarnación al ser privilegiado que se llama D. Matías Nieto Serrano, dotándole de vida potente y fecunda para la ciencia.

Para trazar sobre el papel la historia del gran filósofo médico, sería necesario poseer una pluma tan erudita y discreta como la suya y aún así resultaría deficiente; pues su espíritu templado en el fuego de su inspiración y martilleado en el yunque de la controversia, ha arrojado multitud de luminosas chispas en tanta y tanta polémica sostenida por él de palabra y por escrito en defensa de la verdad científica, imposible á los demás.

Verdadero filósofo en la legítima y genuina acepción de la palabra, (no encastillándose como los pseudo-filósofos en los estrechos y limitados recintos del *Sistema*, siempre exclusivista é intolerante como lo es el error, precisamente porque dentro de él no puede haber la verdad entera, que sólo puede estar contenida en lo *Absoluto* y no en lo limitado y finito que haya creado la aberración de la humana fantasía,) ha sabido escoger lo bueno desechando lo malo con verdadero eclecticismo, no sistemático, para abarcar en cuanto es posible la noción de lo justo... de lo verdadero... la intimidad de las cosas... la relación de los fenómenos con la ley que los rige... de las causas-efectos en su dependencia con la causa primera, sin cuyo necesario mecanismo no podría haber verdadera filosofía.

Nadie como él sabe distinguir lo relativo de lo absoluto, lo finito de lo infinito, el efecto de la causa, el fenómeno de la ley, apoyándose en el más sano criterio lógico para depurar la verdad del error que pueda im-

purificarla, sirviéndole de base el más firme raciocinio y la más poderosa dialéctica para ensalzar aquella, pulverizando el último.

Nadie, como él, sabe fijar los principios para deducir las más lógicas y acertadas consecuencias, é intolerante con el error, no puede ser más suave y dulce con el adversario, á quien trata siempre con noble é hidalga cortesía, propia de su benévolo carácter.

Espiritu analítico por excelencia, desmenuza las teorías sometidas á su examen y fundiéndolas en el crisol de una crítica serena é imparcial, desecha lo inútil para recoger completamente limpio el oro purísimo de la verdad, sintetizando de nuevo lo que el análisis descompuso, pero libre ya por completo de las sofisticaciones que lo pudieran impurificar.

Puede asegurarse, sin temor á incurrir en las exageraciones de la hipérbole, que es uno de los pocos filósofos de buena ley que hoy quedan á España y que, libre de los apasionamientos del *Sistema* y de la *Escuela*, es quizá el único que sabe elevarse á la región serena de las ideas, donde no mora el error y tiene su alcázar la verdad.

Pero donde hay que ver á D. Matías es en el santuario de su hogar, allá en su despacho, revuelto entre las cuartillas que su mano escribe, reúne y colecciona con nerviosa viveza, con la impaciencia febril del que se siente aguijoneado por el cúmulo de ideas que bullen en su cerebro pugnando violentamente por salir cuanto antes y quiere librarse pronto de tal tortura.

Hay que verle y tratarle en su casa para comprender á través de la sencillez de su trato familiar, sumamente dulce y afectuoso, en el curso de su chisante y amena conversación, en la que arroja á granel las más luminosas y originales ideas: cuánta bondad atesora su corazón y cuánta ciencia alberga su cerebro!

Su conversación sencilla, sin petulancia, deleita é instruye á la vez, sin que él le pretenda; oyéndole discurrir sobre la cosa más trivial y sencilla, cautiva la atención del oyente, que siempre aprende algo bueno.

Nervioso y vivo á pesar de sus años, encanta con su movilidad física, que parece formar contraste con la seguridad de sus acertados y reflexivos juicios, que siempre son signos de admiración.

Resumiendo: todo cuanto nosotros pudiéramos decir en elogio de D. Matías sería pálido ante la realidad, y por otra parte, careceríamos de la suficiencia y autoridad bastantes para poder retratarlo cual se merece, que esta empresa está reservada para otras plumas de más alto vuelo que la nuestra, contentándonos con admirar desde abajo la prodigiosa altura á que le han elevado sus merecimientos.

No concluiremos esta desaliñada línea sin recordar que de cuantas mejoras se han podido recabar desde hace mucho tiempo en favor de la devaluada clase médica, unas han sido inspiradas por D. Matías, otras han sido obra exclusiva suya y en todas ha cooperado, porque desde muy joven viene consagrado á la defensa y protección de todos sus compañeros, como clase á la que profesa singular cariño.

Este es, pues, el hombre (en quien seguramente vale más todavía lo que no ha podido producir por falta de tiempo que lo que ha producido ya con ser tanto y tan bueno) á quien el cuerpo médico farense por recientes favores debe gratitud por lo que nosotros particularmente le rendimos con todo nuestro corazón este justo homenaje y á quien suplicamos nos perdone por haber osado levantar con torpe mano el velo de la modestia que encubre la magestad de su grandeza

## Ecos y recortes.

Según dice un colega, los diputados que tienen interés en la conservación de las veinte Audiencias suprimidas, siguen trabajando y buscando algún medio de conciliar con las economías la subsistencia de aquéllas.

En un corro del salón de conferencias del Congreso, discutiendo varios de los diputados á quienes aludimos, los mejores medios para conseguir su deseo, y con el fin de estimular más el de los oyentes en favor de la conservación de dichos tribunales, uno de los dipu-

tados que estaban, en el corro hacía los siguientes razonamientos, que no comentamos, consignándolos como mera noticia:

«Uno de los más importantes artículos del programa del partido liberal, que este ha tenido la gloria de realizar, no sin discusiones laboriosas, fué el planteamiento del juicio por jurados, ventajosa reforma del procedimiento criminal que ya es un hecho y se había inaugurado con éxito en nuestros tribunales; pero el mismo partido que la dió el ser vendrá muy pronto á destruirla y la destruirá si insiste inconsideradamente en alejar los tribunales de los pueblos en que tienen sus domicilios, jurados, testigos y peritos pretender que les ciudadanos á quienes corresponde funcionar como jueces de hecho, hayan no sólo de abandonar sus hogares, sus familias, negocios y conveniencias, sino además caminar leguas, y leguas, invirtiendo muchos días en viajes, en invierno ó verano, con buen ó mal tiempo, anticipando los gastos consiguientes, que no pueden ser bien retribuidos, y sufriendo mil molestias y perjuicios, es aumentar las dificultades que ya hoy ofrece el nuevo procedimiento, es imposibilitar la administración de justicia.

En el año 1883, cuando se estableció el juicio oral y público reconoció el legislador el principio de que era muy conveniente que el tribunal estuviese cerca del lugar en que se cometió el hecho justiciable, y entonces sólo eran los testigos y peritos los que tenían que acudir á la celebración de los juicios.

Hoy parece que ya se ha olvidado aquel principio que fuera unánimemente reconocido: hoy, que no son sólo testigos y peritos, sino también jurados los que tienen que acudir á los juicios, se suprimen Audiencias, precisamente cuando son más necesarias, y se acumulan negocios á otras ya muy recargadas, y con personal insuficiente.

Lo que se hace, no puede redundar sino en desprestigio y ruina de la institución del Jurado, que al fin no podrá funcionar, y quedará reducida á otro nuevo intento una reforma que había nacido viable.»

### Dice de Lérida:

«Ayer se participó á este gobierno de provincia que entre el ganado lanar que pasta en el término de Montagut se ha desarrollado la hidrofobia.

En vista de esto, el señor gobernador ordenó al subdelegado de Veterinaria, señor Blavia, que pasara á reconocer dicho ganado y dictaminase sobre las medidas que convenia tomar. Urge hilar muy delgado en asuntos que tan directamente se relacionan con la salud pública.»

### Los capitales privilegiados.

Durante el mes de Febrero último se han negociado en la Bolsa de Madrid 157 651.000 pesetas en deuda interior; 22 480 200 en exterior; 6.132 500 en amortizable; 387 en deuda del personal; 4.849 500 en billetes hipotecarios de Cuba 161.000 en cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, y 406 500 en cédulas al 4.

El total de efectos negociados asciende á 191 681.887 pesetas.

Es decir, que no se trata más que de una friolera de setecientos sesenta y seis millones de reales y el pique, sustraído á la producción de la verdadera riqueza nacional, y sobre los que, sin embargo, no gravita ni un solo céntimo de contribución.

## Sección de noticias.

### Lo de los billetes.

Continúa la opinión pública preocupándose con especial atención de la causa que en este Juzgado se instruye sobre circulación de billetes falsos del Banco de España.

Desde la publicación de nuestro número anterior no ha acontecido ningún accidente en este proceso, excepción hecha de haber sido entregado á esta autoridad Buenaventura Sáez, que ya digimos fué detenido en la calle del Olivar, en Madrid, el cual desde los primeros instantes fué tenido en incomunicación y así continúa en el día de hoy.

Con respecto á la responsabilidad en que hayan podido incurrir los procesados Jerónimo González é Ildefonso Sánchez, (vecino de Talavera de la Reina, parece ser que estos

han manifestado á sus familias y amigos que su participación fué meramente casual, si bien lo más cierto, según se dice, es que ni uno ni otro se han lucrado con la expedición que se persigue.

Respecto al Aciselo se afirma igualmente que no se ha utilizado de este negocio.

Otro procesado ha solicitado la excarcelación, á lo cual no se ha accedido por el Juzgado á pesar de su buena conducta anterior, sin duda por la importancia del delito, mayor aún refiriéndolo á esta localidad, en la cual han circulado buen número de billetes falsos.

El Juzgado se muestra incansable en la tramitación de esta causa, y tratándose de un hecho como la expedición de billetes falsos, que por sí no constituye delito, siendo necesario acreditar conocimiento de la falsedad en el que los pone en circulación para que el acto sea punible, mucho es conseguir aquilatar la intervención de algunos individuos, para lo que la labor ha debido ser grande, pues si es sencillo conocer la culpabilidad en poco tiempo, es difícil comprobarla.

Unánimes aplausos se tributan al Jefe de Instrucción y al actuario Sr. Polo, que con laboriosidad y constancia han llegado en este proceso á una altura que hace esperar buenos resultados de sus gestiones.

Ayer mañana salió de esta ciudad el Juzgado con dirección á Villarrubia con objeto de practicar el depósito de una mujer casada.

Damos, en nombre de el director de EL Eco las más expresivas gracias á nuestros colegas *La Vos de Córdoba, El Labriego, y La Provincia*, por la cariñosa enhorabuena que le envían con motivo del nacimiento de su segundo hijo, el que fué bautizado el domingo con los nombres de Rafael Deogracias.

Normán Leuth, niño de ocho años, que vive con sus padres en Wilbury, Estado de New York, salvó un tren de pasajeros que indudablemente se hubiera hecho trizas. Un tren de la línea de West Shore, con cuatro coches de pasajeros, se aproximaba á un túnel á gran velocidad, cuando el maquinista vió que un niño, al lado de la línea, agitaba un pañuelo, como si quisiera advertir algún peligro; el maquinista detuvo el tren y preguntó al muchacho por qué hacía aquellas señales.

«La línea está cubierta de piedra al otro lado del túnel», contestó él casi sin poder respirar. El maquinista hizo avanzar el tren con toda precaución, y llegado al sitio indicado por el niño encontró que las rocas desprendidas de la montaña habían interrumpido la línea y en vista del hecho retrocedió á la estación más próxima. Los pasajeros colmaren de caricias al niño, que acababa de salvarles la vida, y al momento fué iniciada una suscripción con la que se dió al niño una buena suma.

### AUDIENCIA DE MANZANARES.

Juicios orales señalados para el mes de Abril

Día 10; Juzgado de Manzanares; por desacato; Abogado Sr. España; Procurador señor Muñoz; procesado José María García Gallego.

Día 10; Juzgado de Daimiel; por estafa; Abogado Sr. García; Procurador Sr. Díaz; procesado Jesús Gómez Galdén.

Día 11; Juzgado de Manzanares; por disparo y lesiones; Abogados Sres. García y Vega; Procuradores Sres. Pallares y Díaz; procesados Juan Manuel Izquierdo y Basilio Pérez.

Día 12; Juzgado de Valdepeñas; por lesiones; Abogado Sr. Genis; Procurador Sr. Pallares; procesado Braulio Nuño Fernández.

Día 16; Juzgado de Daimiel; por atentado; Abogado Sr. Vega; Procurador Sr. Muñoz; procesado Andrés Lezano Rubio.

Día 17; Juzgado de Valdepeñas; por homicidio frustrado; Abogado Sr. Caminero; Procurador Sr. Díaz; procesado Santos Sánchez González.

Nuestro particular amigo D. Vicente Calvo administrador de esta Subalterna, ha tenido la desgracia de perder á un hijo de once meses.

Le acompañamos en el sentimiento.